

PRECIOS DE SUSCRICION Pesetas.  
 En la isla, un mes, adelantado 1'50  
 En el resto de España, trimestre, id., 5'00  
 Ultramar y Extranjero, lo que corresponde por aumento de franco.  
 NUMEROS SUeltOS 1 0 CÉNTIMOS.

# El Liberal

PRECIO DE LOS ANUNCIOS Pesetas.  
 En la primera plana y gacetas, línea... 0'20  
 En cuarta plana, id., 0'12  
 Comunicados, id., 0'25  
 Rebaja proporcionada al número de inserciones.  
 LOS SUSCRITORES A MITAD DE PRECIO

DIARIO DEMOCRATICO DE MENORCA.

Imprenta, Redaccion y Administracion: calle Nueva, núm. 25.—Despacho de 9 á 1 mañana y de 3 á 6 tarde.

AÑO 5.º

Mahon, viernes, 20 de Noviembre de 1885.

N.º 1.321.

## SECCION POLITICA

### ENCICLICA DE LEON XIII

I

Llegó al fin hasta nosotros ese documento: la Enciclica de Leon XIII.

Su mucha extension nos impide sintetizarlo. Sin embargo; si hubiéramos de darle un título, ensayaríamos salir airoso del empeño, poniéndole el siguiente: «La doctrina del Evangelio y la Iglesia en relacion con la constitucion política y civil del Estado.»

La dificultad con que tropezamos para formular la síntesis del trabajo papal, nos inclina á analizarlo, tomando para ello los principios más trascendentales que establece como verdades inconcusas.

«Por naturaleza el hombre está constituido para vivir en sociedad con sus semejantes. En efecto: en el estado de aislamiento no puede ni procurarse los objetos necesarios para la conservación de su existencia, ni adquirir la perfección del espíritu y de sus facultades.»

La Enciclica acepta como punto de partida un principio que no tiene el mérito de la novedad, pero que en cambio ofrece la ventaja de estar hoy generalmente admitido.

Cuando Rousseau estableció que la sociedad comenzó á existir mediante el pacto, se le opuso inmediatamente ese principio de que el hombre es sociable por naturaleza, y que la sociedad entre los hombres existió, sin que pensarán en poner entre sí pacto alguno, tácito ni expreso. La sociabilidad es una ley natural, no una ley de convencion.

«Una sociedad no puede subsistir sin una autoridad, sin un poder público que la dirija. Ese poder público no puede venir más que de Dios, porque sólo Dios es sumamente verdadero y soberano señor del mundo. Por tanto, todos los que tienen el derecho de mandar, únicamente reciben este derecho de Dios.»

Espicados de este modo el origen y la fuente del poder, resulta que el poder es divino lo mismo en las Repúblicas que en las monarquías por la razón dicha de que todo emana de Dios. Los reyes de derecho divino, aquellos que pretenden tener directamente de Dios, de un modo exclusivo, el derecho de mandar á los hombres, quedan proscritos por la Enciclica de Leon XIII. Lo mismo mandan por derecho divino los príncipes en las monarquías, que los presidentes de República. Todo poder emana de Dios.

Eso no obsta para que el poder que ejercen los jefes de los Estados, como un reflejo del poder de Dios, lo tengan y conserven por la voluntad del pueblo, que es soberano para dárselo y para quitárselo. El pueblo es así quien determina cuál es la persona mas de su gusto para desempeñar dentro de la sociedad civil y política ese poder que es un reflejo del poder de Dios en el universo mundo.

Explicadas así estas cosas, no se experimenta gran repugnancia en aceptarlas.

«El derecho de autoridad, por otra parte, no está ligado necesariamente á ninguna forma política. Puede legítimamente revestir una forma ú otra cualquiera, con tal de que se adopte al bien comun y tenga virtualidad para procurarlo.»

Esta afirmación de la Enciclica confirma un nuestro comentario anterior respecto al poder de derecho divino de los reyes y de los presidentes de República.

«El mandato debe ser equitativo y revelar menos al Dueño que al Padre, porque el poder de Dios sobre los hombres es soberanamente justo y está unido íntimamente á su paternal bondad.»

De esto se olvidan siempre los que mandan. En cuanto logran el poder, consideran al pueblo como una propiedad suya, sometida á sus antojos más extravagantes. Lo mismo le imponen la religion en que debe creer, como la mediación oficial que ha de servirle en sus padecimientos corporales.

Y no es porque ignoran lo que Dios manda, ni la obligación en que están de tratar como prójimos á los ciudadanos que obedecen; sino porque los Sumos Imperantes se echan muy á la espalda la responsabilidad que podrá hacérseles efectiva en la otra vida ante el tribunal divino, y necesitan que el pueblo tenga poder para recordarles á cada momento que sea preciso, que no son Dueños, como dice la Enciclica, de los ciudadanos á quienes mandan. Así es que siempre despues de un cataclismo popular es cuando los imperantes se llaman padres y hermanos, y de ningún modo dueños, de todo y cada uno de los ciudadanos.

«Jamás, bajo ningún pretexto, debe el poder político favorecer exclusivamente los intereses de un solo hombre ó de algunos pocos, pues que se ha establecido para el bien general de todos.»

Pudiera decirse mucho sobre este principio; pero ahorraremos comentarios sobre él, porque no solicita y atrae poderosamente el que sigue.

«Conviene que la majestad del poder esté garantida por el homenaje espontáneo del respeto de los ciudadanos.»

¡Homenaje espontáneo de respeto! Leon XIII habla como verdaderamente inspirado por el Santo Espíritu. Pero, ¡Ah! ¿Dónde se realizará ese ideal de que los poderes constituidos descansen y se mantengan sobre la base única del respeto espontáneo de los ciudadanos, que es, en verdad, el fundamento segurísimo de su existencia?

Por todas partes se ven ejércitos, fuerzas armadas, cañones, fusiles, bayonetas, policia, espionaje, precauciones, violencias, tribunales para castigar con todo el rigor de la ley; cosas todas que demuestran cuán lejos nos hallamos de ese ideal del respeto espontáneo que, como dice Leon XIII, es la mejor garantía de la majestad del poder.

Continuaremos mañana.

### La guerra en Oriente

Más grave que la invasion misma

del territorio búlgaro por las tropas sérvias, con serlo tanto, es la circunstancia de pertenecer Bulgaria al imperio otomano, aunque la soberanía del sultan sea más nominal que efectiva.

Todo se espera de la actitud de Turquía. Si interviene en defensa de su propio territorio, la guerra es general; si no interviene, las potencias harán entrar en razón al audaz soberano de Sérvia, si, como las apariencias indican, no quieren hoy por hoy la guerra.

El telégrafo nada nos dice sobre tan importantísimo punto, concretándose á dar las noticias que á continuación verán nuestros lectores:

Sofía 14, 5 t.—Los sérvios han tomado igualmente la ofensiva por el lado de Trin, ocupando sin combate, las aldeas búlgaras de Miloslavsi, Zeleni, Grád y Zwensi.

En este momento, segun noticias de Trin, se oye un vivo fuego de cañon por aquella parte.

Faltan detalles.

Hasta mañana ó pasado no es probable que se libre una gran batalla. Los búlgaros esperan un ataque del enemigo en sus posiciones detrás de la línea de frontera, en un radio que no baja de 20 kilómetros.

Sofía 15.—El grueso del ejército sérvio ha penetrado en Bulgaria por el valle del rio Nischam, siguiendo el trazado del ferrocarril en construcción, que, partiendo de Nisch y pasando por Prrot y Tzaribrod (frontera búlgara), debe terminar en Sofía.

Los búlgaros resolvieron no defenderse en Tzaribrod situado á dos kilómetros de la frontera y retirarse á Dragoman (á unos 25 kilómetros rio arriba de Tzaribrod), cuyo punto ofrece buenas condiciones estratégicas, de las cuales carece Tzaribrod.

Los búlgaros se fortifican á toda prisa en Dragoman, donde se espera hoy ó mañana el primer hecho de armas importante.

El príncipe de Bulgaria ha dado una proclama á la nacion, que publican hoy los periódicos, acusando á Sérvia de seguir una conducta egoísta y ordenando á los búlgaros defender la libertad y el honor de Bulgaria.

Paris 15.—A las dos de la tarde no se habia recibido ningún nuevo despacho del teatro de la guerra. Se cree que van á quedar interrumpidas las líneas telegráficas por la frontera sérvio-búlgara y, por lo tanto, no se volverán á tener noticias de Bulgaria más que por la vía de Rumania ó de Turquía. Esta última vía es generalmente muy difícil. Es tan grande el rigor de la censura telegráfica en Turquía, que la mayor parte de los corresponsales en Constantinopla, prefieren mandar sus telegramas por correo hasta Varna, lo cual ocasiona un retraso de ocho horas, pero en cambio permite dar toda clase de informes sin someterse á la censura lenta, arbitraria y caprichosa de las autoridades otomanas.

Viena 15.—El gobierno búlgaro ha dirigido una protesta á las potencias contra la violación del territorio por los sérvios.

Berlin 15.—La mayor parte de los periódicos rusos de hoy censuran la declaración de guerra de Sérvia, precisamente cuando la Conferencia se

hallaba reunida y no habia tomado acuerdo alguno.

San Petersburgo 15.—El periódico oficioso el «Diario de San Petersburgo», publica hoy un importante artículo acerca de la cuestión de Oriente.

Dice que la Conferencia de Constantinopla moviéndose bajo la influencia inglesa, ha dado pretexto á los sérvios para invadir la Bulgaria.

«Ignoramos, añade, lo que hará la Sublime Puerta. En cuanto á Rusia, á pesar del dolor que le causa una lucha fratricida, no podrá colocarse detrás de ningún Estado de los Balcanes.»

«Ayer era aun posible restablecer el «statu quo ante» en aquella Península. Ignoramos si será posible mañana.»

Las acusaciones de que es objeto Inglaterra, por parte de los órganos rusos, llama vivamente la atención.

Sofía 15.—Las noticias de la frontera recibidas hasta ahora nada adelantán á las anteriormente comunicadas, limitándose á precisar algunos hechos y á dar nuevos detalles.

La ocupación de Tzaribrod por los sérvios se verificó ayer tarde.

Corre el rumor de que la vanguardia sérvia, siguiendo la carretera de Tzaribrod á Truné, ha ocupado esta última ciudad, situada á unos 33 kilómetros al Sur Tzaribrod y á 60 de Sofía.

El ejército sérvio tiene dos caminos para llevar á Sofía desde Tzaribrod.

El directo que va por los desfiladeros de Dragoman siguiendo el valle del rio Nischam y el de Truné, que describe una gran curva pasando por Bresnik y Pernik.

Reina grande entusiasmo en el país, y por todas partes se organizan fuerzas para resistir á los invasores.

### El conde de Toreno

Para amigos y adversarios viene siendo desde hace tiempo objeto de observación la actitud del ex-presidente del Congreso.

La preponderancia del Sr. Pidal en el seno del gabinete; su destitución de la presidencia de la Cámara popular, decretada por el señor Cánovas, y el empeño que parece poner el jefe del Gabinete en incapacitarle políticamente para fundar una situación, son circunstancias que necesariamente han de haber molestado profundamente al señor conde de Toreno.

Persuadido de que el deber elemental de los hombres políticos es someterse al más riguroso espíritu de disciplina, é impulsado por sus sentimientos caballerescos, el conde de Toreno ni la más pequeña observación ha opuesto cuando se le ha manifestado que otro ocuparía su cargo en el Congreso, á pesar de que no hay ejemplo en los partidos políticos de tanta decepción, ni de tan extraño procedimiento.

Ha hecho más todavía; ha dominado con sus consejos y hasta con sus amenazas á aquellos de sus amigos que se rebelaban ante la idea de tener que apoyar con su voto al señor Romero Robledo y en este combate de dignidad ha empezado por obtener sobre si mismo el más señalado triunfo: ha hecho posible aquella candidatura y la continuación en el

poder de aquellos que pagan su lealtad con desdenes é ingraticudes.

Lo que no ha logrado el Sr. Cánovas era lo que no podía obtener en manera alguna del conde de Toreno: la oferta de aceptar una cartera si se provocaba en el gabinete una crisis parcial: á esto se ha negado resueltamente el ex-presidente del Congreso.

Esta negativa es tanto más de temerse en cuenta, cuanto que el conde de Toreno cree indispensable la inmediata modificación del gabinete, pues considera peligrosísimo para el partido conservador que el señor Cánovas, por una obcecación inexplicable, se empeñe en llevar este ministerio, tal como está formado, á las Cortes.

A su juicio, no se puede extremar hasta aquel punto la subordinación de las mayorías, que aceptan ya con marcada dificultad la presencia en el gabinete de tres ó cuatro ministros y que pudieran un día cansarse de una disciplina penosa y cuajada de contrariedades.

Pero aun admitida por el Sr. Cánovas la idea de una modificación parcial, no cree el señor conde de Toreno que la situación sería tampoco muy duradera.

A su entender, la política necesita hombres nuevos y procedimientos diversos de los que se siguen: ministros que no tengan sobre sí los inmensos quebrantos que pesan sobre la generalidad de los que forman el actual gabinete; que no estén gastados por el desprestigio de fracasos, que los ministeriales califican de desgracias y las oposiciones de torpezas; que hagan olvidar, en fin, los conflictos con Roma, provocados por el señor Pidal; la apatía del señor Eudayen en el asunto de las Carolinas; los desastres rentísticos del señor Cos-Gayon; las batallas contra los estudiantes del señor Villaverde, y los fracasos del señor Tejada en su gestión de los problemas de Cuba.

Si surgiera una crisis, el conde de Toreno cree que lo más sensato, lo más conveniente para los intereses del partido conservador y para otros, á su juicio más altos, sería la formación de un gabinete enteramente nuevo que prolongaría la vida de la situación uno ó quizás dos años: de no ser así, lo probable—á juicio del conde de Toreno—es que este ministerio sea moralmente arrollado á los primeros empates de las discusiones parlamentarias.

#### Inauguración del ferrocarril de Utiel á Requena

Valencia 15, 1-15 t.

Sr. Director de *El Liberal*.

Esta mañana salieron el ministro de Fomento y 200 convidados en un tren especial para visitar las obras del ferrocarril.

Las estaciones estaban engalanadas con banderas y gallardetes. En todas ellas había numeroso gentío, Comisiones de los Ayuntamientos y bandas de música.

En Buñol, los expedicionarios tomamos la diligencia, que en cuarenta minutos nos llevó á Venta Minas, donde tomamos nuevamente el ferrocarril.

En Rebollar se sirvió un almuerzo. Obras visitadas, magníficas.—El corresponsal.

Valencia 15, 6 n.

Sr. Director de *«El Liberal»*:

El almuerzo en la estación de Rebollar fué presidido por el Sr. Pidal y por el director de las Compañías Sr. Olcagui. Este brindó por el ministro, por Valencia, por la prensa y por los consejeros de la línea.

El Sr. Atard leyó una carta muy expresiva del señor marqués de Campo

y brindó por este. El Sr. Pidal pronunció un brevísimo discurso recordando las desgracias causadas por la epidemia y manifestando su deseo de que terminen pronto el ferrocarril y las obras del puerto.—El corresponsal.

Sr. Director de *«El Liberal»*:

Después del almuerzo, los expedicionarios continuamos nuestro viaje. En la estación de Requena había un numerosísimo público. La estación veíase engalanada con colgaduras y banderas. El Ayuntamiento de Requena es sagastino, y sin duda por esto ha creído que debía ser más expresivo con Pidal. Este se trasladó inmediatamente á la ciudad, y en el salón del Ayuntamiento pronunció algunas frases de gracias por el recibimiento de que había sido objeto.

En la estación de Utiel, como en la de Requena había muchas banderas y escudos. Uno de estos dedicado á la prensa.

Los expedicionarios fuimos recibidos con música y cohetes.

Se sirvió un *lunch*, después del cual se pronunciaron varios discursos que fueron resumidos por Pidal, diciendo: «Hoy hemos inaugurado estas obras; vamos á Valencia á ver si inauguramos mañana el dragado del puerto.»

Estas palabras fueron muy aplaudidas.

El alcalde de Utiel ofreció una corona de plata al gerente de la Compañía.

A nuestro regreso vimos que todas las estaciones estaban caprichosamente iluminadas á la veneciana. Llegamos á Valencia á las diez de la noche.—El corresponsal.

#### Multa sobre multa

Nuestro colega *«El Motin»*, acaba de sufrir dos multas.

Una es de 125 pesetas; se la ha impuesto el gobernador fundándose en que no se han presentado en el gobierno los ejemplares que, según la ley de imprenta, deben presentarse. Es de advertir, que mal podía hacerse esto cuando la misma autoridad recogió la tirada al ser transportada desde la imprenta á la administración del colega para distribuirla.

La otra multa es de 500 pesetas y se funda en que la caricatura del último número, del mismo que no ha podido repartirse, ataca á la moral.

La caricatura se compone de cinco láminas que representan lo siguiente:

1.<sup>a</sup> *De noche*: Son dos gateras de los barrios bajos de Madrid, que en plena calle y armados de sendas navajas, persiguen á dos señoritos.

2.<sup>a</sup> *De día*: Representa una señora, á la que un granujilla la despoja de su portamonedas.

3.<sup>a</sup> *En las casas*: Es una criada que se ve sorprendida por dos ladrones, armados de navajas, llaves, palancas, y otras herramientas ahora tan usadas.

4.<sup>a</sup> *En el tranvía*: Es un coche del mismo en cuya plataforma dos cacos limpian dos relojes.

Y 5.<sup>a</sup> *En las afueras*: Es el asalto de un carro tirado por un pollino.

Como en esto no puede haber ataques á la moral, los periódicos se han echado á discurrir el por qué de la multa.

Uno cree que ha sido porque la caricatura lleva este epígrafe: *Madrid conservador*.

Otro, porque en el cuadro falta la policía.

Y otro porque las autoridades conservadoras sueñan con los *motines* y no pueden tolerar ni uno solo.

Sea lo que quiera, siempre resultará que el Sr. Corbalán se ha propuesto moralizar al vecindario madrileño: lo que no puede conseguir es que

desaparezcan las escenas que pinta *«El Motin»*.

(*El Liberal*.)

París 17, 10'45 m.

Constantinopla.—La Conferencia aprobó ayer varias resoluciones que no serán definitivas hasta el jueves próximo á causa de las instrucciones insuficientes del embajador de Inglaterra. Según parece, se aceptará la totalidad de las proposiciones presentadas por la Sublime Puerta, con la siguiente modificación, ó sea: que Turquía dirigirá por sí sola una intimación á las potencias, las cuales aprobarán sus propósitos por medio de una declaración individual. La Conferencia ha acordado en principio continuar sus tareas, no obstante el conflicto surgido entre Servia y Bulgaria.

París 17, 2 t.

Belgrado.—Según se dice en un parte oficial, los serbios han tomado á Trun, han hecho gran número de prisioneros, dos batallones búlgaros han entregado las armas y las tropas búlgaras han sido completamente derrotadas.

París 17, 2'55 t.

El general Leschanin dió ayer una batalla cerca de Koula, en la que los búlgaros fueron derrotados y dispersados abandonando sus muertos y heridos sobre el campo de batalla. Los serbios hicieron mil prisioneros y sus pérdidas fueron relativamente insignificantes.

París 17, 5-23 t.

Atenas.—M. Delyani ha mandado á M. Rangabe que use un lenguaje enérgico con M. Karaveloff á consecuencia de los inexcusables atropellos cometidos contra varios súbditos helenos.

Se ha desmentido que se hayan realizado movimientos de tropas de ninguna clase en dirección á la frontera.

París 17, 6-35 t.

Se nota muchísima animación en los pasillos de la Cámara de los diputados. La opinión dominante parece ser la de que se aplaze para después de la elección de presidente de la república toda discusión que pueda dar origen á una crisis. Dicese que se pedirá á M. Grévy que convoque el Congreso para el día 30 del corriente mes.

Berlin.—El *«Tageblatt»* dice poder afirmar que España y Alemania aceptan la solución de Su Santidad sobre la cuestión de las islas Carolinas y que harán de ella la base de un próximo convenio.

Montreal (Canadá).—El mestizo Riel ha manifestado mucho valor al ser ejecutado. Su muerte ha causado mucha impresión entre los habitantes de origen francés. Los estudiantes han recorrido las calles de Montreal con una bandera tricolor y cantando la *«Marsellesa»*. Se han suspendido todas las transacciones comerciales.

París 17, 7 n.

Sofía, 17.—El príncipe Alejandro de Bulgaria llegó anoche á Slionitza, en donde se están concentrando grandes fuerzas en previsión de un ataque de los serbios que atraviesan actualmente el desfiladero de Dragoman. Hoy no se ha dirigido ningún ataque contra Slionitza. Continuamente llegan á Sofía tropas procedentes de Rumelia, las cuales demuestran mucho entusiasmo.

## MAHON

La interpretación que anoche obtuvo en el teatro la ópera

*«Favorita»* fué superior á la de cuantas veces se había puesto en escena durante esta temporada. Para todos los artistas menudearon los aplausos especialmente para la señora Werghés que cantó con expresión y acento dramático, y para el tenor Sr. Lluriá que arrancó una tempestad de aplausos al terminar el *Spirto gentil*.

Hoy se han entregado á los establecimientos municipales de Beneficencia las veinte pesetas producto venta de los estiércoles abandonados en la Colársega.

El domingo próximo saldrá para Barcelona acompañado de su apreciable familia, el Contralmirante de la Armada Sr. Llano.

Las castañas que hasta hace pocos días no habían aparecido en nuestro mercado, se han presentado de una manera tan abundante que al por menor se venden á 0'50 pesetas almud cuando los otros años se vendían de ordinario á 0'70 pesetas y á 0'75

Ayer fué detenido en Villarclos un marinero que hacía unos cuantos días había desertado de la barca rusa *«Gitana»* anclada en este puerto. El indicado sujeto que es de nacionalidad austriaca ha sido puesto á disposición del señor cónsul de su nación

El día 15 del actual existía detenido en el Gabinete Central de Telégrafos, Madrid, por no encontrarse su destinatario, un telegrama procedente de Mahon y dirigido á Pedro Menendez, Conde Asalto, 8, piso 2.<sup>o</sup>

La comisión de Beneficencia después de aprobar el presupuesto de algunas ligeras obras que han de efectuarse en la Casa de Misericordia, ha acordado dar á destajo dichas obras.

Copiamos del *«Times»* del día 13:

«El comandante F. Villamil, de la Real Marina Española, que ha venido recientemente á este país, ha firmado un contrato con la casa J. y G. Humson de Clydebank, para construir un buque de guerra que debe alcanzar un andar de 26 millas por hora, llevará 7 cañones y 6 torpedos, y se aplicará para destruir torpederos. Este barco notable es un tipo enteramente nuevo, cuya idea ha sido sugerida por el actual ministro de marina de España, señor Almirante Púzuela, y los planos de los señores Humson han sido escogidos como los mejores entre los varios que han sido sometidos al estudio del gobierno español. El buque será en todos conceptos un buque de mar.»

Nos parecen muchas millas.

La traslación á una comisaría de ferro carriles del jefe de ór-

den público, señor Oliver, el hombre de confianza de las autoridades con servadoras en las campañas contra los estudiantes, el comercio, la prensa liberal, etc., etc., se ha interpretado como un síntoma de que el gobierno crea que se aproxima el momento de liar los bártulos, y empieza ya á dar conveniente colocación á los que ocupan puestos en los cuales no podrían mantenerse en modo alguno.

Así sea.

Esta tarde las fuerzas de desembarco de la Escuadra con la música de la misma han practicado ejercicios en la Esplanada de Villacarlos. Terminados éstos, se han dirigido á Mahon por la carretera.

Del último número de nuestro apreciable colega semanal «El Poeta», que ve la luz en esta ciudad, copiamos el siguiente suelto:

«Por la lista de suscritores, que va publicándose con los cuadernos de la luminosa «Historia de la Isla de Menorca», por D. Pedro Riudavets, vemos con gusto que son muchos los que se deciden á su adquisición; lamentando hondamente el saber que, de los Ayuntamientos de la isla, solo el de Mahon, por tres ejemplares, y el de Villacarlos se han adherido á la ya larga relación. Triste idea y menguado ejemplo dan de su aplicación y de su patriotismo los representantes del pueblo, que tan indiferentes se muestran á las glorias y vicisitudes por que este ha pasado, que no juzgan oportuno destinar unas cuantas pesetas á este nuevo proceso de nuestra vida política, que se hacen los sordos á la voz de la prensa docente, y que niegan su apoyo á los esfuerzos de los estudiosos compatriotas, que han logrado elevar el rango literario de nuestra isla. Los concejales, que así obran, abdican de su alta misión civilizadora, y no son mas que enfermizos arroyuelos, que van sonolientos á desembocar en el lago de la apatía y de la oscuridad.

También hemos observado, con verdadera extrañeza, que una parte de la prensa periódica de la isla ha guardado el mas absoluto silencio tocante á dicha novísima publicación. El director de un periódico podrá tener particularmente sus gustos, sus inclinaciones, sus odios, sus predilecciones, sus antipatías, sus benevolencias; pero desde el momento que entra en el estadio, no debe olvidar que el fruto de un trabajo lento y reflexivo, la labor que ha exigido una vista intelectual detenida y tranquila, cualesquiera que sean el autor y el editor, siempre merece los honores del compañerismo literario, y tiene derecho á ser conocido de los lectores, cuyo amor propio se subleva, cuando se les hace servir de juguete á un personalismo rencoroso.

Preciso es reconocer que la galantería es un don no concedido á todos los hombres y que las reglas de un buen criterio no campean en todas las inteligencias; de aquí que las incorrecciones salten á cada paso en la conducta de muchos, que por su posición debieran servir para invocar grandes intereses y proclamar elevados principios.»

En el escrito «Entre dos fuegos», que publicamos ayer, se deslizaron algunas erratas que interesan rectificar. Así, debe leerse: *ciertas desquisiones*, por «nues-

tras desquisiones»; *se hace ahora necesaria*, por «se hace necesaria»; *contestar á la especie*, por «contestar la especie»; *para apoyar esa*, por «para apagar esa»; *se sospechara que habia*, por «se sospechara de que habia»; *creia yo que era la razon*, por «creia yo que era razon»; y por último, léase *optar* por «obtar».

**Marina mercante.**—La marina mercante del mundo se compone en la actualidad de 53.167 buques de los cuales 44.734 son de vela y 8.433 de vapor. En este número no van comprendidos los menores de 100 toneladas. Del número total 20,474 6 sea la tercera parte pertenece á Inglaterra en esta proporción 15.384 de vela y 5.200 de vapor.

**En New-York se proyecta** establecer un teléfono submarino que ponga en comunicación directa á dicha ciudad con Londres y París.

Aunque el proyecto parezca á primera vista gigantesco y casi fabuloso, no debe dudarse de que se llevará á cabo; actualmente funciona ya un teléfono entre Chicago y New York, que distan 1.500 kilómetros, y está haciendo seria competencia al telégrafo.

**Copiamos de «El Diluvio»** de Barcelona del 18:

«De un triste accidente, del que fué protagonista la distinguida cantante señora Pasqua, tan querida del público filarmónico de Barcelona, y que ocurrió el sábado en el Teatro Real durante la representación de «Lohengrin» nos dan noticia los periódicos de Madrid llegados anteanoche.

Parece que la señora Pasqua tenía enfermos de alguna gravedad á su madre y á su padre político, y que ayer recibió un telegrama anunciándole que este habia muerto.

La noticia corrió anoche entre la gente del teatro; pero por lo visto, debió haber alguna confusión en ella, porque en el acto segundo, en el momento de salir la señora Pasqua á la escena acompañando á Elsa á la ceremonia de sus bodas, una bailarina se la acercó y la dijo:

—Ya he sabido que se ha muerto su madre de usted. La acompaño á usted en el sentimiento.

La estimable artista comenzaba á pronunciar las más enérgicas y sentidas notas, cuando se la vió palidecer, oprimirse el pecho con las manos presa de una congoja y abandonarse desvanecida entre los brazos de las coristas y figurantas que acudieron á sostenerla.

Los que no conocían la ópera ó no recordaban bien todos sus detalles, creyeron por un momento que entraba aquello en el papel y era valor entendido; mas pronto se comprendió que el accidente de la señora Pasqua, que representaba la parte de Ortruda, era real y efectivo, y se vió como, aun tratándose de actores consumados cual los que estaban en la escena, vá una distancia inmensa de la atmósfera artificiosa y el matiz de comedia que siempre hay en todo fingimiento, y el sello de verdad y naturalidad que lo real ofrece.

La señora Pasqua fué retirada de la escena, siguió la orquesta sin parar entonando una música triste, huérfana y sin vida, la que habia de servir como acompañamiento á su voz, y cuando llegó su turno á la se-

ñora Kupfer y al señor Stagno continuó la ópera, y terminó el segundo acto, y luego los dos siguientes, sin que volviera á dejarse oír en el último la señora Pasqua.

Ayer por la mañana publicó un periódico la noticia del fallecimiento del padre de la señora Pasqua. La noticia era equivocada, porque quien habia muerto era el padre de su esposo.

Ni éste ni la distinguida artista tenían noticia de la desgracia cuando llegó la hora de la representación.

Comenzada ésta, unos amigos llevaron al esposo de la señora Pasqua á su casa para darle del mejor modo posible la infausta nueva.

La *diva* fué socorrida en su cuarto y trasladada de allí á su casa. A última hora se supo que, desecho el error que tanta impresión le causara, seguía completamente tranquila.

## BOLSA DE MADRID

19 de Noviembre.

4 por 100 interior perpétuo. . . 58'900  
4 por 100 amortizable . . . 76'690  
Billetes Hipotecarios de Cuba. 88,750

## REMITIDO

Sr. Director de EL LIBERAL:

Muy Sr. mio: Ruego á V. tenga la bondad de permitirme la publicación de algunas líneas, que por cortesía debo dirigir al Sr. D. Francisco F. Andreu, en contestación á las que me dedica, en su réplica de ayer al Sr. Rodriguez. Le anticipa las gracias su atento y S. S.

Q. B. S. M.

X.

Parta el Sr. Andreu del principio, de que, antes que *esforzado adalid de la causa gasista*, como se sirve calificarme, lo soy de la causa POSITIVISTA.

Dice el Sr. Andreu, que solo le interesa hacer constar que *el alumbrado eléctrico lleva grandes ventajas al de por gas así en precio como en calidad*, y califica, con tal motivo, de *absurdo* que se trate de establecer el último en esta ciudad.

Muy bien; concedido. Si habla el Sr. Andreu formalmente, es decir, si creen él y sus amigos de buena fé realizable el alumbrado general, por medio de la luz eléctrica, en una ciudad de la importancia, medios y recursos con que cuenta Mahon, cosa que aun no han alcanzado Barcelona, Madrid ni Paris... que lo establezcan, ó procuren todos los medios prácticos para establecerlo; y le aseguro, como dije al Sr. W., que no quedará ni un solo gasista entre nosotros.

Por mi parte lo prefiero al gas, y desde luego le prometo contribuir gustosísimo á la mejora, tomando las luces fijas necesarias para el alumbrado interior de mi casa; siempre que pueda utilizarlo en las mismas condiciones que el gas.

¿Que no es esto practicable, ó aun pareciéndoles que sí teóricamente á los electricistas, carecen de medios para llevarlo á la práctica, y otros se prestan á facilitarnos de veras el gas? Pues entonces dispensen el Sr. Andreu y sus amigos, y venga el deseado fluido, que el caso

es salir cuanto antes del petróleo. No vaya á pretenderse tontamente que por no poder lograr lo *mejor* hayamos de despreciar lo *bueno* para quedarnos con lo *peor*. ¿Lo entienden ahora los Sres. electricistas?

Bien quisiéramos todos, por ejemplo, poder ir á Ciudadela en ferrocarril, pero por no sernos dable efectuarlo ¿habíamos de desecharlo el carruaje y andar á pié? No, lo cuerdo es cuando no puede alcanzarse lo superior, contentarse con lo mediano si hay medio de sustituirlo á lo inferior. *That is the veritable question*. Y con esto me despido del Sr. Andreu, quedando su atento y S. S. q. b. s. m. —X.

Sr. Director de EL LIBERAL.

Muy Sr. mio: Ruego á V. se sirva insertar en su acreditado periódico el siguiente comunicado que con esta propia fecha dirijo al señor Director de «El Bien Público».

Por su amabilidad le dá las gracias anticipadas su atenta S. S.

Q. B. S. M.

Sofía Irigoyen.

Sr. Dr. de «El Bien Público».

Muy Sr. mio: He de merecer de su imparcialidad, se sirva dar cabida en las columnas del periódico que V. dirige, á las siguientes líneas, atención que le agradecerá su affma. S. S. Q. B. S. M.

Sofía Irigoyen.

Habiendo visto en un suelto de gaceta del número de ayer de «El Bien Público», que se decía me negaba yo á desempeñar el papel de Amina en la ópera «Sonámbula», debo hacer constar:

1.º Que al escriturarme el señor Rossi, como á tiple ligera le advertí que en la presente temporada no queria cantar ni «Lucia» ni «Sonámbula».

2.º Que al indicarme el propio señor en la noche del miércoles último, que me encargara del citado papel le contesté que ¡sin embargo de lo antes espresado, no tenia inconveniente alguno en complacerle siempre que se me concediese el tiempo necesario para hacerme el debido cargo de la partitura.

3.º Que mi ulterioir negativa en tomar parte en la «Sonámbula», solo obedeció á la manera poco atenta con que el señor Rossi, contestó á mis justas observaciones.

Y 4.º Que he acostumbrado, y acostumbro siempre, cumplir con toda exactitud los compromisos que contraigo.

Mahon 20 Noviembre 1885.

## TELEGRAMAS PARTICULARES de El Liberal

Madrid 20, 10-45 m.

En la próxima semana se publicará en «La Gaceta» el protocolo final sobre las negociaciones seguidas por la ocupación de la isla de Yap.

Todavía no se ha llegado á un acuerdo entre posibilistas y zorrillistas.

SECCION DE ANUNCIOS

IMPRESA:  
calle Nueva, núm. 25.

ADMINISTRACION:  
calle Nueva, núm. 25.

Sociedad anónima  
INDUSTRIAL MAHONESA

Se convoca Junta general extraordinaria para el día 19 de Diciembre próximo a las once de la mañana, con objeto de acordar si la sociedad ha de seguir rigiéndose por sus estatutos ó someterse á las prescripciones del nuevo Código de Comercio.

Dicha Junta tendrá lugar en el local de sesiones de la sociedad, y si en el día señalado no pudiera constituirse, por no concurrir la representación de la mitad más una de las acciones emitidas, se celebrará otra el día siguiente á la misma hora y sus acuerdos serán valederos, cualquiera que sea el número de accionistas que á ella asistan.

Los señores accionistas que deseen concurrir á dicha Junta deberán depositar sus acciones en poder de cualquiera de los directores de la Sociedad, D. Juan Martorell y Caules en Mahon y D. Joaquín M. Tintoré en Barcelona, dentro de los plazos marcados en el artículo 14 de los estatutos.

Mahon 16 Noviembre de 1885.—P. A. de la J. de G.—Juan Orfila, Srio.

Banco de Mahon

Se convoca á los señores accionistas de esta sociedad á junta general extraordinaria para el domingo 22 del corriente, á las 12 de su mañana, en el domicilio social, calle de San Fernando número 1, con objeto de acordar si debe continuar rigiéndose el Banco por sus Estatutos y Reglamento, ó someterse á las prescripciones del nuevo Código de Comercio.

Los señores accionistas que deseen concurrir á la espresada junta, deberán depositar sus acciones en las cajas de la Sociedad, en donde les serán admitidas todos los días laborables de 9 á 1 de la mañana.

Para el caso de no reunirse el espresado día la representación necesaria para tomar acuerdo, se convoca desde ahora nueva Junta general para el domingo 6 de diciembre próximo, á la propia hora y en el mismo domicilio del Banco.

Mahon 7 de Noviembre de 1885.—Por acuerdo de la Junta de Gobierno.—El secretario, José Vinent.

Administracion de Loterías

DE 1.ª CLASE N.º 6.—MAHON.  
ARRAVALETA, 3.

Queda abierto el despacho de billetes para el sorteo que se ha de celebrar en Madrid el día 26 de Noviembre de 1885.

Ha de constar de dos series, de 25 mil billetes cada una, al precio de 30 pesetas el billete, divididos en decimos á 3 pesetas, y distribuyéndose 547.500 pesetas en 1.220 premios para cada serie de la manera siguiente:

Premios	Ptas.
1 . . . . . de . . . . .	80.000
1 . . . . . de . . . . .	40.000
1 . . . . . de . . . . .	20.000
1 . . . . . de . . . . .	5.000
14 . . . . . de 2.500 . . . . .	35.000
1.000 . . . . . de 300 . . . . .	300.500
99 aprox. de 300 para los 99 núms. restantes del que obtenga el premio de 80.000 pesetas . . . . .	29.700
99 id. de 300 id. para los 99 núms. restantes del premiado con 40.000 . . . . .	29.700
2 aprox. de 2.500 para los núms. anterior y posterior al premio mayor . . . . .	5.000
2 id. de 1.550 id. para el premio segundo . . . . .	3.100
<b>220</b>	<b>547.500</b>

Mahon 17 Noviembre 1885.—El Administrador, Pascual J. Hernandez.

Nodrizas

Hay una que desearia encontrar criatura para amamantar en su casa: leche de nueve meses. Para informes, calle de la Luna número 12.

Para vender

Lo están dos casitas situadas en la calle de Gracia números 135-137 y 156.

Para informes, calle de la Infanta núm. 128.

BAZAR GANET Y PONS

50, Calle del Arraval, 50

¡Capas á diez duros!

Agencia de  
MATERIALES DE ASBESTOS

Arravaleta, 13. Mahon

En este establecimiento se han recibido varios efectos de Inglaterra que se espended á los precios siguientes:

- Tapetes de hule para mesas redondas de 45 por 45 puigs. á 26 rs.
- de 54 por 54 — á 32 »
- Alfombras de hule para escalera . . . de 18 y 1½ — á 12'50 metro lineal.
- de 22 y 1½ — á 15 »
- de Siltium para comedor de 72 por 72 — á 94 »
- Polvos para limpiar metales . . . . . á 5 » paquete.
- Cepillos para limpiar metales . . . . . á 10 » uno.

Habiéndose arreglado una máquina para moler pinturas de las clases ordinarias ó acostumbradas, se venderán en este establecimiento con notables ventajas.

Hay existencias de todos colores, como tambien aceites, aguarrás, etc.

Depósito esclusivo en Ciudadela

Imprenta de Salvador Fábregues

Calendarios de las Baleares  
para 1886

Véndense á 4 céntimos de escudo ejemplar en la:  
Librería de Antonio Sintés, Deyá, 4.  
» de Gabriel Bals, Hannover, 33.  
Imprenta de EL LIBERAL, Nueva, 25.

Vocabulario Menorquin-castellano

por Juan Benejam

Comprende por orden alfabético los vocablos de significacion comun, modismos, frases, refranes y ejercicios de traduccion en los casos que ofrece mayores dificultades.

Véndense al precio de Ptas. 1'25 encartonado y á 1 peseta en rústica, en Mahon, librería de Bals, calle Hannover, y en la imprenta de El Liberal.

AGUAS MEDICINALES DE MARMOLEJO

Gaseosas, Bicarbonatadas, Sódicas, Ferruginosas y Litínicas.

Premiadas con diplomas de Honor y medallas de oro

Sin rival para la curacion de las anemias, clorosis, desarreglos menstruales, dispepsias, catarros del estómago, vexicales é intestinales, bilis, gastralgia, fiebres intermitentes crónicas, convalecencia de fiebres graves, cólicos nefríticos y hepáticos, cálculos y arenillas, diabetes sacarina, y otras enfermedades del estómago, bazo, hígado, riñones y vias urinarias.

Temporadas oficiales de 1.º de Abril á 15 de Junio y de 15 de Setiembre á 30 de Noviembre. Estas aguas pueden tomarse en todo tiempo, y se venden en botellas en todas las buenas farmacias á 4, 5 y 6 reales, y por cajas, pidiéndolas á la direccion, donde se facilitan memorias y prospectos, Serrano, 35, Madrid.

Depositarios: En esta localidad, Galvez y Viuda de Boñill.—En Ciudadela de Menorca, Pons.—En Ibiza, Sorá.—En Palma, Obrador, y Valenzuela; y en Solter, Palou.

Enfermedades secretas

Venéreo y sífilis en todos sus grados y formas, así recientes como crónicas. Su curacion es pronta, radical y segura por medio del Antivenéreo del Doctor Casasa, esclusivamente vegetal, sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales. Purgaciones, llagas, bubones, estrecheces y demás afecciones por crónicas que sean, desaparecen pronto y bien con el inimitable depurativo del Dr. Casasa.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitucion, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona.

Contra los herpes y demás humores así internos como externos, recomendamos eficazmente el EXTRACTO ANTI-HERPETICO DE DULCAMA-RA COMPUESTO DEL DR. CASASA, reconocido en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente, sin que jamás den señales de haber existido.

Véase el prospecto. Dirigirse al Dr. Casasa en su GRAN FARMACIA, plaza de la Constitucion, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona. Depositarios.—Todos los principales farmacéuticos de España y América.

Venta

Con arreglo á las condiciones que quedan de manifiesto en poder del notario D. José Vinent, se venderá á voluntad de su dueño la casa número 3 de la calle del Alba de esta Ciudad, antes travesía de la calle de Alayor. Si no quedase ajustada particularmente dicha finca antes del 22 de Noviembre, se subastará á las 11 de la mañana de aquel día en el despacho de dicho Notario, rematándose á favor del mejor postor, si la postura fuese competente.

Para vender

Lo está la casa calle de San Nicolás núm. 1, esquina á la de Santa Rosa.

Para informes dirigirse calle Arraval núm. 112.

Para alquilar

Lo está con muebles ó sin ellos, la casa de la calle Nueva n.º 40. Informarán, Isabel 2.ª, 19.

El capitán del bergantín

ruso «Gitana». Mr. C. Martinsohn, no responde de ninguna clase de deuda ni compromiso que contraigan los tripulantes del espresado buque.

Pérdida

El domingo á eso de las once de la mañana se estravió una bracelete de oro construido de una cadenilla del mismo metal, con un colgante que forma una bellota desde la Esplanada, calle de las Moreras, Buenaire, Iglesia, hasta el portal de Santa Maria.

Se gratificará con una buena retribucion á la persona que la presente en casa D. Juan Clar, Moreras, 57, ó bien en la imprenta de este periódico.

Subasta

El domingo día 29 del actual á las tres de la tarde, en la Plaza de la Constitucion de Villacarlos, se procederá por voz del pregonero público, á la subasta y remate, siendo la postura competente de las fincas situadas en dicho pueblo que á continuacion se espresan:

- 1.º Una casa núm. 21 de la calle del Puerto.
- 2.º Un solar contiguo á dicha casa, sin numerar.
- 3.º Otra casa en la calle de San Pedro núm. 31.
- 4.º Otra casa en la misma calle de San Pedro núm. 35.

Los títulos de propiedad y condiciones para la subasta están de manifiesto en la Notaria de D. Francisco Andreu y Ppns.

HOTEL BUSTAMANTE

Altamente recomendado por sus buenas comodidades y esmerado servicio, situado en el punto más céntrico de esta ciudad, departamentos para familias y en él podrán disfrutar los señores que se dignen favorecerle, con una esmerada asistencia y toda clase de comodidades.

2 Calle Deyá 2

Esquina Plaza Arravaleta

Para alquilar

Lo están los altos de la casa número 10 de la calle del Angel. Para informes, Mahon imprenta de Fábregues-Orfila, ó bien en Villacarlos, calle Mayor, 48.

Aviso

Se desea comprar un burro de buenas condiciones. En esta imprenta informarán.

IMP. DE BERNARDO FABREGUES  
Nueva, 25.